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2012年2月29日，深圳的《晶报》报道——
“陈一鸣，义工号52189”，把这些字样印上红马甲，义工也“实名制”了！
据团市委消息，部分义工将亮出实名为市民服务，接受市民监督。团市委近期还

将开展“3·5义工服务月”系列活动，数十万名“红马甲”将在大街小巷服务市民。
昨天，义工陈一鸣在微博上发了一张自己身穿实名马甲的照片，并写道：“我的义

工服，义工编号52189。”
据了解，这是团市委、市义工联特意为部分主动申请的义工量身制作的“实名

制”红马甲，一方面可以增强义工服务的自豪感，另一方面可以对义工服务进行社会
监督。

“实名制”工作服引争议
主管部门：主要为了便于管理
律师建议：可实行“胸牌制”
深圳义工也曾穿上“实名制”红马甲

昨日，@直播郑州360发微博：【把名字印在环卫服上 太伤自尊了吧？】把环卫工和绿
化工的名字都印在工作服上，如果不穿就罚款50元，是不是太伤人自尊了呢？设计一个
编号不就可以了吗？ 郑州晚报记者 张玉东 文/图

网友看法不一
昨日，不少网友对环卫工、绿化工

工作服上实行实名制发表了看法，多
数网友觉得此举不妥。

@科普教育者李：这样做有伤大雅。
@牧马人陈威：警察、球员（制服）

都可以（实名制），环卫工就丢人了？
@宋伟微博：球员是公众人物，而

环卫工不是，有着本质的区别，根本不
具可比性。

@菜刀小分队：你觉得丢人伤自
尊，是因为你本身就有职业歧视。

现场：发现拍照纷纷躲避
昨日下午，郑州晚报记者来到市

区东部采访。
果然，环卫工、绿化工的工作服上

都印有自己的名字，左胸前印的名字稍
小些，背后印的字就比较大了，特别醒
目，分别是名字、工种和一个电话号码。

采访中，只要记者提出拍照的要
求，他们大都是捂着名字躲避。

我们不透露他们工作的具体路段
和姓名，只以A君、F女士等字母代替。
拍照现场一：他推三轮车想走

推着三轮车的 A 君与记者聊天
说：“我们都是干这行的，印不印名字
都无所谓。”

当记者提出拍照时，A 君坦然的
态度立刻发生了转变。他左手捂住胸
口上的名字，倒退着欲推三轮车离开，
右手扯着衣服想要脱掉，始终不愿将
印有名字的后背对向镜头。
拍照现场二：一路小跑到路对面

D 女士正在路边打扫卫生，看到
身后有人拍照，立即一路小跑，跑到了
马路对面。
拍照现场三：躲进厕所不出来

环卫工 E 君和记者聊得最多，诉
说了自己对工作服实名制的担忧。当
记者提出拍照时，E君先是婉言拒绝，
后又说去旁边公厕洗把脸，之后见 E
君迟迟不出，记者离开。

心事一：怕给孩子丢面子
环卫工 F 女士：“我们环卫工的年龄比

较偏大，不过到60岁就不收了，50多岁的特
别多，基本上孩子也都30岁左右。说实话，
咱干这不是什么长脸的活儿，孩子们也都要
面子，我可不想让孩子朋友知道她妈妈天天
在街上扫垃圾。感觉把路面打扫干净就行
了，为什么非要把名字印到衣服上？都是几
十岁的人了，这会中？”
心事二：实行实名制，怕有坏人动歪脑筋

环卫工 E 君 40 多岁，在环卫工里算是
比较年轻的，他的想法比较多一些。

他说：“实名制后，大家都很担忧，因为
一看衣服就知道是做什么的，而且上面还有
自己的名字，如果坏人利用这点，说自己出
车祸了、有病了，让家里人汇钱，很难说家里
人不会受骗。”
心事三：怕丢工作，有种被强压的感觉

“蹲监狱的衣服上才编个号，你说我们
这丢人不丢人。”这段话在环卫工和绿化工
中传得很快，几乎每个受访对象都说了类似
的话。

绿化工G女士说，自己并没有听说罚钱
的事，不过老衣服都被收了，不穿也不行。

为何有如此反应？听听他们的心声

微爆料

主管绿化环卫部门的工作人员朱先生
说：“我们主要是为了便于网格化管理，方便
开展工作，才实行实名制的。”

朱先生说，他们已经把意见汇总呈
报给领导，对于日后到底是完善实名制
还是取消实名制，都会尽快给出结果。

主管部门：便于管理才采取“实名制”

河南金纬律师事务所冯焱说，我国现
有法律并没有规定要求劳动者穿工作服
必须实名制。为了区别身份，有些特殊行
业采用工作证或标牌的形式。强制把人
的名字印到衣服上，强制要求穿戴，这种
做法不妥。

环卫工人工作场所是一个开放性的场
所，这样做，实际上泄露了个人信息。现有
的社会环境中间，环卫工社会地位不高是一

个不争的事实，这样做可能会给个人带来一
些不好的影响。我觉得非要便于管理，可以
实行胸牌制。

对于有网友提出的足球运动员、警察的
工作服都是实名制的问题，冯律师认为，首
先，足球运动员在比赛场内，为了便于裁判
辨认才穿实名制服装，平时并不穿实名制的
衣服；其次，警察等特殊行业，也都是只采取
胸牌实名制。

律师观点：可实行“胸牌制”

深圳义工穿上“实名制”红马甲

感谢网友@直播郑州360提供
新闻线索，获得由洛阳杜康控股提
供的绵柔杜康五星两瓶（价值160
元）。请一周内到晚报305室领奖。

晚报有奖报料热线96678。

摘几串枇杷也就算了
折断树枝太不应该了

读者来电
李先生（稿费30元）致电晚报热线

96678：这些枇杷树在福元路建业路口东
北角的熊儿河畔。每天有好些人前来采
摘，不成熟的果子散落一地，一些树枝也
被折断，让人看着挺可惜的。

记者在现场看到，数十棵枇杷树硕
果累累，树上不时有麻雀、喜鹊唧唧喳喳
地飞来飞去。正值中午，来这采摘枇杷
的人不多。

未来路巡防队员说，大清早或傍晚
时人比较多，大部分都是附近居民，也有
路过的饭店服务员，有的拿着小水桶，有
的拿着编织袋、长棍。

记者看到，地上散落有很多还没有
熟透的枇杷果和一些大拇指粗的树枝。

河道管理人员刘师傅说，这些枇杷
树其实都是观赏树种，果子小，口感不太
好，但也能吃，只不过有些酸，果子熟了，
麻雀喜欢来啄。周边市民来采摘点也无
可厚非，只是不应该把树枝折断，今年丰
收了，还指望明年也硕果累累呢！

据了解，这种路边生长的果子建议
不要吃。它们在大街上生长，不可避免
地会被污染，尾气、粉尘等污染物会残留
在果实里面，人吃了对身体有害。

郑州晚报记者 冉小平

相关链接

读者来电
范先生（稿费30元）致电晚报热线

96678：在儿童医院附近的一个停车场，
发现了一个弃婴。

昨天早上 7 点 40 分，记者来到范先
生所说的停车场，附近的一位环卫工说，
孩子已经被120拉走了，在儿童医院。

在儿童医院2楼急诊科，记者见到了
被遗弃的孩子，她静静地躺在病床上，旁
边连在身上的医疗机器正在运作，床下
放着一个绿色的手提袋，内有奶粉、奶
瓶、衣服等物，还有一张纸条，上面写着
2012年3月26日。

接诊的医生说，孩子目前生命体征
平稳，有点肺炎、脑炎。6 点 40 分，一位
男士打了120。他们到达现场时，只看到
一位环卫工在孩子旁，环卫工也没有提
供任何信息，打电话人不在现场。

儿童医院的工作人员王先生说，目
前先通过相关部门寻找孩子的家人，如
果找不到的话，会联系辖区办事处及民
政部门把孩子送到儿童福利院。

王先生说，在医院发现的一些弃婴
中，有部分弃婴的病是可以治愈的，可能
有些家长不知道如何申请救助。比如说
通过医保或社会救助等方式，可以为孩
子解决一些医疗费的，希望家长能负起
责任。 郑州晚报记者 刘怡辰 文/图

儿童医院附近发现弃婴

医院检查过了
孩子有点肺炎、脑炎
通过医保或社会救助等方式
可以解决一些治疗费


